

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO I.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, VIERNES 27 DE SEPTIEMBRE DE 1895.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 193.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero.
Pago anticipado en metálico, sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: MAYOR, 42, PRAL.

Administración; Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 1.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. . . 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes.

OBRAS DE MONSEÑOR SEBASTIAN KNEIPP

DE VENTA EN LA

LIBRERIA DE SOL Y BENET LÉRIDA

Método de hidroterapia, ó MI CURA POR EL AGUA, escrito para el tratamiento de los enfermos y guía de los sanos. Un tomo en 8.º, en tela. Ptas. 5'50
Como habeis de vivir! Avisos y consejos para sanos y enfermos ó reglas para vivir conforme á la sana razón y curar las enfermedades segun los preceptos de la naturaleza. Un tomo en 8.º, en tela. 5'50
El consejo de las familias, GUIA DE SANOS Y ENFERMOS, en 8.º, en tela. Ptas. 3'50
El cuidado de los niños. Avisos y consejos para tratarlos en el estado de salud y en las enfermedades. Un tomo en 8.º, en tela. Ptas. 3'50
Altas de botánica para el MÉTODO DE HIDROTERAPIA. Un tomo en 8.º, en tela. Ptas. 7'50
Almanaque Kneipp para 1894. PRIMER AÑO.—Un tomo de 200 páginas en 8.º, en rústica. Ptas. 1
Almanaque Kneipp para 1895. SEGUNDO AÑO.—Un tomo de 248 páginas en 8.º, en rústica. Ptas. 1

Almanaque Kneipp para 1896. TERCER AÑO.—Un tomo. Ptas. 1
Manual práctico y razonado del sistema hidroterápico Kneipp, un tomo en 8.º. Ptas. 2
En rústica. Ptas. 3
En tela, tapas flexibles, corte rojo, pulido, puntas redondas. Ptas. 3
Mi testamento, para sanos y enfermos, por Mon. Kneipp. Un tomo en 8.º, ilustrado con el retrato del autor, 28 láminas en fototipia, fuera de texto, representando todas las ampliaciones del método hidroterápico, tomadas del natural por medio de la fotografía, y 23 grandes viñetas á 2 colores (negro y encarnado) dentro del texto, enseñando prácticamente la manera de practicar las afusiones ó riesgo. En tela. Ptas. 6
Tratamiento natural de LAS ENFERMEDADES AGUDAS Y CRÓNICAS. Un tomo en 8.º, de unas 400 páginas. En rústica. Ptas. 4
En tela. Ptas. 5

Se remiten por correo, aumentando el precio de franqueo y certificado.

ENFERMOS DEL ESTOMAGO

Los que sufren Digestiones difíciles, Acidez, Inapetencia, Vómitos, Diarreas crónicas, Anorexia, Anemia y Dolor de estómago obtienen la curación rápida y el alivio inmediato usando el

ELIXIR Clorhidro-Péptico MALUQUER TÓNICO-DIGESTIVO-RECONSTITUYENTE

Su uso es indispensable en las convalecencias.
Es el mejor reconstituyente de los niños y ancianos, y en todos los casos de Debilidad general.

Precio de la botella 3'50 ptas.

DEPOSITARIOS (MADRID: D Ramón A Coipel, Barquillo, 1 y Alcalá, 49.
BARCELONA: Sociedad Farmacéutica Española, Tallers, 22.

De venta: En Balaguer, D. JOSÉ GRAELLS, Tremp, FARMACIA DE SOLÉ—Pons, FARMACIA DE ALEU.—En Lérida en casa del autor, S. Antonio, 13, LÉRIDA

COLEGIO DE SANTIAGO APOSTOL

de 1.ª y 2.ª enseñanza

INCORPORADO AL INSTITUTO PROVINCIAL Y DIRIGIDO POR

D. Enrique Arderiu y Valls

LICENCIADO EN FILOSOFÍA Y LETRAS

CABALLEROS, 22.—LÉRIDA

Vistos los inmejorables resultados obtenidos en el último curso por la enseñanza privada establecida en este Colegio (10 sobresalientes, 17 notables y 21 aprobados), se ampliará en el curso académico de 1896-97, haciéndola extensiva al 3.º año del bachillerato.

Los alumnos ó sus padres antes de empezar el curso deberán elegir la clase de enseñanza, oficial ó privada, que prefieran, siempre que corresponda á cualquiera de los tres primeros grupos: para el 4.º y 5.º se adopta exclusivamente la enseñanza oficial.

Este es el único Colegio de la capital incorporado al Instituto y el que cuenta con personal docente más numeroso.

Las clases no se reanudarán hasta 1.º de Octubre, pero la matrícula quedará abierta desde 1.º de Septiembre.

SE ADMITIRÁN

Alumnos pensionistas de 1.ª y de 2.ª enseñanza.

Id. medio pensionistas id. id. id.

Id. externos incorporados de 2.ª enseñanza.

Id. de 2.ª enseñanza oficial.

Id. id. de 1.ª enseñanza.

Se facilitarán reglamentos á quien los pida. Para la correspondencia dirigirse al Director del Colegio.

Curación infalible de las fiebres intermitente

Una práctica dilatada ha demostrado ser de procedimiento más seguro para la curación de las fiebres intermitentes el empleo por el médico D. BUENAVENTURA VIRGILI, residente en Arbaca. Se garantiza especialmente el tipo terciario y cuartano.

COLEGIO

DE LA

INMACULADA CONCEPCION

Dirigido por la profesora superior doña Carmen Charles y Foixench, situado en la calle de Caballeros, 13, pral.

En este establecimiento recibirán las señoritas la más sólida enseñanza elemental y superior, y lecciones de música, dibujo y francés, encomendado todo á acreditados profesores, acompañándose á las alumnas tanto á la ida como á la vuelta del colegio.

Para mas detalles consultar á la Sra. Directora del establecimiento. 2-00

REFUERZOS A CUBA

No hace muchos días *La Correspondencia de España*, traduciendo el pensamiento del ministro de la Guerra, dijo que era preciso elevar las fuerzas del Ejército que operan en Cuba, á la cifra de 200.000 hombres.

De la alarma que en la opinión general produjo esta noticia nos hicimos eco en dos artículos. Es sin duda ninguna este, el asunto que más profundamente preocupa á todos; el sacrificio que se exige al país es grande, es cruento. Por eso al cundir la alarma los periódicos ministeriales emprendieron, seguidamente, la tarea de desvirtuar el efecto que había causado en la opinión el anuncio del periódico oficioso. Casi lo han conseguido.

El Correo Militar, dice hablando del asunto que la realidad se reduce á lo que sigue:

«En la segunda quincena de Octubre marcharán á Cuba 20 batallones más de Infantería, con un total de fuerza de 500 á 600 hombres y divididos en cuatro compañías. Dichos batallones dejarán en la Península los cuadros de oficiales y clases de otras dos compañías cada uno, las cuales se nutrirán con reclutas del actual reemplazo en cifra suficiente para elevar la del batallón á 1.050 plazas lo menos. Estos reclutas recibirán la instrucción durante el mes de

Noviembre, y á fines de él embarcarán para incorporarse en Cuba á sus respectivos Cuerpos, que así quedarán á seis compañías, como todos los allí existentes.

Todo, por supuesto, si el señor ministro de la Guerra no ha cambiado de plan, ó si no cambia de aquí á entonces, porque las circunstancias lo exijan.»

Discurra después el colega acerca del número de mozos del próximo contingente que serán necesarios; lo fija en 60.000, y añade:

«En vista de esto, y contando con que habrá gran número de redenciones y que para Marzo hay que relevar en filas á los soldados de 1892, sobre todo en Artillería y Caballería, etc., que no han llamado reservistas á las armas, ¿qué cifra alcanzará el contingente de este año?»

Si estuviésemos en lugar del señor ministro de la Guerra, contestaríamos:

—La misma á que alcance el total de soldados sorteables. ¡Todos!

Podemos considerar, pues, como muy verosímil, que todos los mozos del actual contingente serán llamados á las armas. Esto, por de pronto.

Cuanto á saber el número de hombres que se enviará á Cuba, nada podemos anticipar. Sabemos, porque así lo dice *El Ejército Español*, que el ministro tenía determinado pensamiento; pero como ha de subordinarlo á las circunstancias, es de creer que éstas, cada vez más graves, le obligarán á modificarlo en el sentido de aumentar la cifra que tenía fijada á los refuerzos.

En efecto: las noticias telegrafiadas de la Habana dicen que Máximo Gómez ha logrado pasar á las Villas, y que en la capital de Cuba han causado excelente efecto las últimas declaraciones del Sr. Cánovas, comunicadas por el cable á la prensa local. En sustancia, el Sr. Cánovas ha dicho que se enviarán las fuerzas necesarias para garantizar la propiedad contra los ataques de los insurrectos. Obra

es esa cuya realización exige muchos miles de hombres. Luego es lógico deducir que la cifra de 200.000 hombres, fijada en un principio, no es excesiva.

Si ha de impedirse que los insurrectos arrasen la propiedad rústica y entorpezcan las operaciones de la zafra, y si á la vez ha de intentarse concluir la guerra para la primavera próxima, España tiene que mandar á Cuba cuantos soldados tenga disponibles.

Ridículo sería que intentásemos fijar el número de los hombres necesarios. Basta con el convencimiento, por no decir la seguridad, de que ese número sólo está limitado por la imposibilidad de aumentarlo. En otros términos: de aquí á Marzo, España habrá llegado al límite de los sacrificios posibles. Triste es decirlo.

Dicen los agricultores

Apenas ha terminado la recolección de cereales y se presenta ahora la vendimia, ya tenemos á nuestros desventurados labradores llenando el espacio con el triste lamento de sus amargas y justísimas quejas lanzadas con aires de tristeza profunda, que revelan claramente la honda melancolía que en la clase reina.

Era de esperar que así mismo sucediese.

Confiados los más en la subida de aranceles, se ha visto que no está precisamente aquí el talismán que liberte y emancipe de la escasez y hasta de la miseria á los labradores. La subida de aranceles, llevada á cabo á destiempo vino á perjudicar al labrador en general que entonces estaba sin trigo para vender y tenía que tomarlo generalmente á préstamo; y se hizo para favorecer al agiotista, al acaparador, al usurero que tenía sus graneros repletos y cuando leyó el famoso decreto lanzó el grito del triunfo, porque veía colmados sus deseos de lucro y de pingüe ganancia. Ha sucedido una vez más aquello de «¿dónde vas, agua? al mar».

Pero las cosas se han agravado mucho en menos de un año: En el año anterior aun se pudieron trapear los acontecimientos supliendo con la abundancia de granos la baja de precios. Pero este año vemos que el precio es el mismo, y en cambio la cose-



FERRARI SEVERINO

Cirujano Dentista.

Tiene siempre abierto su gabinete para visitas, consultas y operaciones, desde las 8 de la mañana á las 6 de la tarde.
Plaza de la Constitución, número 35, entresuelo.

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

cha mucho menor. Así es que se prepara un invierno terrible, máxime atendiendo al aspecto general de los Campos.

Consignar que los labradores están muy atrasados, es lo mismo que repetir la cantinela diaria, desde hace bastantes años. Aun vendiendo todo el trigo, y no quedándose en sus trojes nada para sus gastos de casa y labranza, no podrían salir de apuros, ni de las garras de la usura y del fisco. No podrán ponerse al corriente esperando la eventual cosecha de 1896, irán en aumento los apuros, y con tal motivo se iniciará en día no lejano en determinadas comarcas una emigración en masa, aterradora, como la coetánea y subsiguiente a las guerras de sucesión de principio del siglo XVII. Remedio para el mal por ninguna parte lo vemos. No hay trigo para vender; no hay cebadío que cuagenar; nadie compra vino a precios remuneradores, no hay aceites; no hay ganados: No hay nada. ¿Cómo no ha de venir el fin del mundo? El vino se vende barato, y el trigo a ningún precio. ¿De dónde se han de obtener recursos?

Y ahora, decimos nosotros: ¿Dónde están aquellos fogosos habladores de los meetings que se permitieron el lujo de ahuecar la voz, sacando la cantinela de la patriotaría? ¿Dónde están los coincidentes que viviendo dentro de las entrañas de la política egoísta, se pusieron de acuerdo para declamar contra el sentido general de la marcha gubernativa de entonces? ¿Han resuelto algo los abogados que allí concurrían para hablar de vinos? Qué; no hay más que hablar mal de gobiernos y gobernantes, porque sí?

Nosotros no somos tan impacientes. No echamos la culpa de la grave crisis a los gobiernos, ni a los pueblos. Entre todos anda la culpa, y a todos por igual pertenece resolverla; pero cuando una grave crisis como esta nos coje sin dinero y sin existencias agrícolas, ¿puede tener fácil arreglo el asunto?

El Gobierno conservador tiene contraídos compromisos con el país; enseñaron excesivamente la oreja los conservadores en aquella época de meetings vinícolas, y ahora se encuentran que no se puede hacer política agrícola de aquella manera, soltando palabras que luego no han de cumplir, porque no se puede.

Que el alma y la regeneración económica del país requieren más circunspección en el decir y en el obrar.

Aclaración necesaria

Está causando gran inquietud la incertidumbre de muchas familias sobre si han de ir ó no en las próximas expediciones de fuerzas á Cuba, los excedentes de cupo últimamente llamados al servicio activo.

Realmente la cuestión por lo que afecta á la tranquilidad de las familias, merece ser aclarada.

Resulta que la prensa y las agencias telegráficas han dicho que no irían á Cuba los excedentes de cupo, y esto con referencia al ministro de la Guerra, pero sería de desear que éste diese á sus palabras, si son ciertas, carácter oficial por medio de una disposición aclaratoria, circular, real orden; algo, en fin, que confirmase ó rectificase lo dicho por los periódicos.

El último sorteo, por unidades, hecho para fijar el orden de prelación con que los regimientos han de facilitar contingente de tropas para el ejército de operaciones en Cuba, fué anterior á la incorporación de los excedentes de cupo á los cuerpos en que sirven, y por tanto resulta que no han sufrido las eventualidades del sorteo, sino que de ir á Cuba, sería, no por su suerte, sino por la designación del oficial que en la elección de quintos los eligió para éste ó el otro regimiento.

Las aclaraciones son tanto más necesarias por cuanto parece que dado el número de plazas con que cuentan actualmente los regimientos, en algunos es indispensable incluir excedentes de cupo para completar el número de hombres que debe facilitar cada unidad.

Estación Enotécnica

DE ESPAÑA EN CETTE

BOLETIN SEMANAL

Tratando algunos de explicarse el porqué no aumentan de precio los vinos exóticos, no obstante el déficit casi seguro de 10 á 15 millones de hectólitros que arrojará la cosecha

francesa, dicen que la Argelia podrá suplir no pequeña cantidad de las pérdidas experimentadas este año, á parte de que también contribuirá mucho á ello el respetable stock que queda en algunas grandes bodegas y la fabricación de vinos de pasa y azúcar.

Aunque creemos nosotros exagerada la cosa, sin negarnos á reconocer que dichas creencias y la dificultad en saber á que atenerse de una manera cierta sobre la calidad y cantidad de los vinos de la actual cosecha, puedan contribuir á que no se determine el alza esperada, opinamos también que nuestra exportación aumentará este año sensiblemente, tanto porque el Mediodía y otras muchas comarcas francesas, incluso la Argelia, necesitan nuestros vinos para dar cuerpo y color á los suyos, y con ello condiciones de conservación, como porque á nadie puede ocultársele que ni con los vinos de su colonia predilecta, ni con lo que se fabrique este año, dados los precios y derechos de las pasas y de los azúcares se puede hacer frente al no pequeño déficit que todos convenien en aceptar.

Tenemos pues, por seguro, como ya lo tocamos de día en día, que nuestra exportación aumentará y también muy posible, ya que no por el momento, que cuando las clases escogidas de Argelia y Mediodía, que no son ni pueden ser abundantes, vayan escaseando ó desapareciendo, entonces se declare un alza en nuestros vinos que corresponda siquiera á los 4 ó 5 francos que se asegura tendrán y ya principian á tener los vinos del país.

Lo que conviene es que nuestro comercio se persuada de la necesidad de enviar clases buenas, que son siempre aceptadas y vendidas con facilidad y no á mal precio, ya que las ordinarias abundan por el momento en Francia y no son tan buscadas ni apetecidas, á parte los precios bajos á que tienen que cederse.

Paris-Bercy.—Continúa la calma en dicha plaza. La reserva y la prudencia siguen siendo el santo y seña del comercio parisiense, que encuentra exagerada el alza señalada en el Mediodía para los vinos del país.

Las pocas muestras de vinos nuevos de España que circulan, tampoco mueven la codicia de los negociantes, que son muy parcos en las compras, por lo que los precios se sostienen como á continuación consignamos: blancos de Huelva, la Mancha y Valencia de 11° á 14° de 26 á 32 francos hectólitro; rojos de Aragón y Huesca de 13° á 14° de 26 á 32 francos; Riojas 12° á 14° de 23 á 27 francos; Alicante 14° de 24 á 30 francos; Valencias de 11° á 14° de 23 á 30 francos; Cataluña de 11° á 12° de 23 á 26 francos; Benicarló de 13° de 25 á 29 francos; Priorato 14° de 28 á 32 francos; Navarra de 14° de 27 á 31 francos; mistelas de 14 á 15° con 9 ó 10° licor de 48 á 56 francos hectólitro.

Durante el mes de Julio último, han entrado en Paris las cantidades de bebidas siguientes: vinos, 370,200 hectólitros 10 litros, vinos de pasa y azúcar 11,458 hectólitros 40; alcoholes 14,489 hectólitros 19; sidras 9,485 hectólitros 76; cervezas 30,331 hectólitros 97 y vinagres 3,005 hectólitros 91 litros.

En Burdeos se ha e ya alguna pequeña operación sobre vinos nuevos. Son como siempre buscadas las clases selectas, que se pagan regularmente, pero en general el mercado carece de animación. Nuestros vinos se cotizan á los precios siguientes: Alicante de 14° de 250 á 282 francos; la tonelada de 905 litros Los de Aragón de 14° á 270 y de 14° á 15° de 270 á 285 francos; Riojas de 12° á 13° de 200 á 275 francos; Valencias de 13° de 225 á 250 francos; Navarra de 14° á 15° de 250 á 282 francos; Cervera 11° á 12° de 200 á 255; Blancos de Huelva y la Mancha 12° á 13° de 225 á 278 francos, Cataluña 11° á 13° de 220 á 240 francos.

Las arribadas en Cette de vinos nuevos de España y Argelia son cada día más importantes. Hay una pequeña corriente de negocios, pero los precios no se aceptan muy francamente. Los *Petits-Bouchet* de Argelia de 9 á 10° y 112 se venden de

17 á 19 francos hectólitro segun calidad; los de España nuevos de 10 á 12° de 20 á 25 francos. Continúan buscándose los vinos de destilería y es difícil encontrarlos, aun pagándolos de 1 franco 15 á 1,20 el grado. Argelia en donde se ha hecho mucha mistela este año dará vinos dulces en buenas condiciones, por lo que es seguro se perjudicarán grandemente las mistelas de España y las de Samos.

En muchos departamentos, además de los del Mediodía, ha principiado ya la vendimia, creyéndose que para últimos de mes comenzará ya en la Champagne y localidades frías, pues el tiempo que viene haciendo de tres semanas á esta parte ha sido en extremo favorable á los vifedos.

Cette 21 Septbre. de 1895.—El Director de la Estación, Antonio Blavia.

LAS INUNDACIONES

Ateca 24, 11-55 n.—Ha ocurrido la inundación más grande que se ha conocido: ha sido mucho mayor que la del año 45 y la del 80, que tantos perjuicios causaron.

El agua elevábase siete metros. La parte de la población que está inundada no puede comunicar con la parte alta.

Amenaza descargar una nueva tormenta que aumentaría considerablemente la desgracia de esta ciudad.

Las aguas llegan en algunas calles hasta los primeros pisos.

Sin desgracias personales.

Las autoridades y vecindario trabajan con actividad y celo para evitar mayores males.

Parece que ahora descende, aunque poco, el nivel de las aguas.

A consecuencia de la avenida rompieron los cables de la luz eléctrica y la ciudad quedó á oscuras. El Ayuntamiento invitó á los vecinos á que iluminasen las fachadas de sus respectivas moradas, presentando con tal motivo el pueblo un aspecto verdaderamente fantástico, á causa de los mil reflejos retratados en la superficie de las aguas.

El gobernador y las comisiones oficiales, han tenido que entrar en la Casa Ayuntamiento por la puerta falsa, pues la entrada principal, que está en la plaza, se halla impracticable por encontrarse ésta completamente inundada.

Los ríos Jalón y Manubles traen de nuevo gran crecida, motivada por la gran tormenta de ayer. Los detalles que van conociéndose acerca de los terribles estragos que ha causado el desbordamiento en la campiña y en los poblados ribereños, dan mayores proporciones á la importancia que en un principio se concedió á la catástrofe.

Los perjuicios se tasan en algunos millones.

La vía férrea tiene una cortadura de medio kilómetro en el próximo pueblo de Bubiaca donde ha quedado interrumpido el telégrafo.

La vega está sembrada de utensilios de labranza y restos de viviendas arrastradas por las aguas.

Algunas casas se han hundido sufriendo bastante el teatro y la casa de Padilla.

Puede decirse que esta comarca ha quedado completamente arruinada.

Calatayud 25, 11'35 m. Ayer tarde descargó una nueva tormenta sobre esta comarca, que fué más imponente que la anterior. La crecida de los ríos Jalón y Jiloca se ha advertido esta mañana. El nivel de las aguas ha alcanzado doble altura que en la pasada avenida, invadiendo inmensa zona de terreno.

Como los ríos continúan creciendo, reina gran alarma en el vecindario, temiéndose que las aguas avancen por la parte alta de la población, y las autoridades se aprestan á tomar medidas para evitar los perjuicios que pueda producir tan enorme riada.

La vega está completamente cubierta de agua y los labradores, contristados y con la zozobra consiguiente á la vista de tan imponente espectáculo.

Se hará precisa la remisión de auxilios para remediar tanto desastre.

Empieza el descenso pero muy lentamente.

Estamos incomunicados por todos lados.

Espéranse mayores avenidas.

En el pueblo de Huérmeda están arrasados los campos.

Alhama 25, 2'40 t.—Imposible

describir la inmensidad de la catástrofe.

Todas las calles están inundadas, presentando el más triste aspecto de horrible desolación.

El vecindario agobiado por el terrible desastre fia en que la prensa de la provincia y la de Madrid abogarán en favor de estos desgraciados pueblos á quienes ha venido á arrebatar en pocos momentos el cielo, el fruto de su laboriosa vida.

Los hermosos jardines que embellecían los alrededores de este pueblo, han quedado completamente destruidos, lo mismo que algunas casas, cuyos muros han venido al suelo por el ímpetu de la corriente.

La iglesia presenta un triste aspecto. Es imposible penetrar en ella, á consecuencia del mucho lodo que allí han depositado las corrientes.

Las casas todas presentan un aspecto extraordinario. Los muebles están hacinados en montones informes.

Se trabaja con gran actividad en la limpieza de los pisos bajos.

Se ha instalado una tienda para la venta de artículos de primera necesidad y tabacos en los túneles de la vía.

Entre Ariza y Cetina los desperfectos en la vía férrea son mayores. Los desprendimientos de un barranco han partido la línea en una extensión de 50 metros. En un terraplén que mide 12 metros de altura los rails aparecen colgados, y las traviesas han desaparecido.—Fondecia.

Invierno

Razones de conveniencia pecuniaria, muy atendibles y nada despreciables á juicio de cuantas personas se interesaban por él, habían vencido los últimos reductos en que se refugiara una sombra de amor propio y Fernando tuvo finalmente la debilidad de dirigirse á Consuelito, murmurar á su oído frases estudiadas y asegurar su propio porvenir por medio de un contrato en debida forma, merced al cual y una ceremonia religiosa pronto terminada, vióse unido en matrimonial cadena á la hija del antiguo ropavejero Sr. Manuel, por milagro de la usura convertido en capitalista. Cuando los novios salieron de la casa de éste para tomar el expreso que había de conducirlos á Paris, Consuelo esta guapa: ligeramente teñida de carmin su fina tez, envuelto su cuerpecito diminuto en los amplios pliegues del guarda-polvo, brillaban sus negros ojos al subir á la berlina con la expresión más sincera del orgullo satisfecho, con la inmensa alegría de verse al nivel social tan deseado, por obra y gracia del sombrero que cubría sus rubios cabellos, cual signo ostensible de que la vulgar hija del ropavejero-prestamista Manuel Perez se había convertido en la esposa del distinguido abogado D. Fernando de Valdivieso.

Y envuelta entre el torbellino de polvo del viaje, la vida agitada de la gran capital francesa, y el encanto que siempre se desprende de una mujer joven más ó menos inocente, pasó la luna de miel del nuevo matrimonio y regresaron á la pequeña capital de provincia Consuelo y Fernando en los últimos días de Septiembre. La agitación que llevara su existencia como característica hizo lugar al reposo de rigor allí. Y comenzaron muy luego las discusiones matrimoniales, pequeñas en su causa y aún en sus consecuencias pero siempre *in crescendo*, llevando tras de sí cada una de ellas una ilusión más del pobre Fernando. En las capitales de provincia, donde generalmente no abundan los estómagos agradecidos, los parásitos dispuestos siempre á aplaudir mientras vivan á costa ajena, el que cual Consuelo quiere elevarse repentinamente hasta una clase social á la que no pertenece, encuéntrase por lo general aislado y sin poder contar ni con sus antiguos conocimientos con los que el orgullo y la envidia son barreras inquebrantables que jamás vuelven á franquearse, ni con la nueva esfera á que pertenece que nunca perdona las elevaciones rápidas. Tal sucedió á la flamante esposa de Valdivieso: las elegantísimas targetas en que ofrecía su casa, quedaron todas sin contestación palpable; nadie, nadie absolutamente fué á tocar el dorado botón eléctrico de su puerta y ni una visita de cumplido se presentó en su saloncito.

Y entonces se manifestó claramente el carácter de Consuelo, y vió Fernando que el matrimonio consumado, no había sido un negocio para él únicamente; comprendió de un modo claro y evidente que pudiera muy bien clasificarse como un contrato de la forma *do ut des* y que con su aceptación velase obligado al

cumplimiento exacto del mismo. Esto despues de todo ya lo sabía él, antes de casarse; pero en el corto período de sus relaciones, había creído notar en Consuelo cierta visible emoción al escuchar sus galantes frases, ni raras al parecer tan apasionadas, que cuando la unión se realizó, al emprender el viaje de novios, tenía casi la seguridad de que si él no amaba á su esposa, ésta en cambio sentía por él una pasión auténtica: creía, en fin, que Consuelo con sus millones, había comprado su cuerpo todo, la persona del elegante de buena sociedad, ante el cual habíase rendido aquella muchacha, que, en una palabra y como decirse suele, estaba muerta por él.

El distinto cambio de vida, las emociones novisimas del de estado, habían facilitado hasta entonces esta creencia; pero pasados aquellos tres meses, perdido el encanto de lo nuevo, disipadas las sorpresas de la vida matrimonial, veía claro que no era su figura arrogante lo que había codiciado la hija de Perez, ni su cariño futuro lo que intentaba conquistar. No, lo que aquellos vulgarísimos burgueses habían comprado, lo que ansiosamente deseaba Consuelito, era su nombre, su apellido, el derecho de codearse con aquella gente que tan despreciativamente la tratara hasta entonces.

Y al tener la seguridad de esto, al ver que su esposa única y exclusivamente se preocupaba de realizar su deseo, y comprender la lección que pretendía darle, y le daba no yendo á visitarle aquella clase que pocos meses antes encarnaba él mismo, sentía que sus mejillas se abrasaban en oculto fuego que subía, subía hasta ponerlas como la amapola.

En esto, llegó el invierno: los empolvados salones de dos ó tres casas abrieron sus puertas, pero Consuelo no fué invitada á las reuniones; Su carácter se agrió y ayudada en sus recriminaciones á Fernando por sus padres, fué pronto aquella casa una torre de Babel en la que nadie se entendía. Por fin llegó la ocasión tan deseada, de hacer la entrada en el mundo social hasta entonces aspiración constante y único objetivo de la de Valdivieso. Organizóse un baile en casa de una señora cuya bondad era reconocida y respetada por todos y á la fiesta fué invitado el matrimonio, queriendo de este modo introducirse en el mundo á Consuelo. La satisfacción de éste, el afán con que con varios días de anticipación preparó con el mayor esmero los más insignificantes detalles de su espléndida *toilette*, no pueden expresarse. El momento solemne llegó y Fernando condujo á su esposa ante aquel antiguo enemigo, que ignoraba si podría contar como aliado para el porvenir.

Cuando penetraron en el salón, todas las miradas convergieron en ella: perfectamente recibida por la dueña de la casa, que hizo su presentación en forma cariñosa, cuando llegó el momento en que atenciones ineludibles la separaron de Consuelo, vió esta con la mas profunda rabia, como sus vecinas, pretextando ligeros motivos ibanse levantando de su lado y dejando vacíos para toda la noche los asientos que á su alrededor estaban. Era ella demasiado lista para desconocer el desaire y demasiado orgullosa para manifestar cuanto sentía la herida: permaneció pues tranquila en la apariencia y escuchó toda la noche con la mas bien fingida atención las galanterías con que á manera de función de desagravios la obsequiaron los esposos de aquellas señoras de la buena sociedad que formaban grupo aparte siguiendo llamando á la ropavejera y la crucifilaron durante la fiesta con sus fijas miradas á traves de los *impertinentes* que la examinaron de cabeza á piés, sus cuchicheos mas ó menos velados y las sonrisitas hipocritamente tapadas con el encaje de los abanicos.

Consuelo salió de aquella casa, pálida de odio y con el rencor en su pecho contra Fernando cuya clase así la humillaba.

Cuando llegaron á su casa, estalló la ira reprimida durante tanto tiempo, en impropiedades é insultos, á los que Fernando, malhumorado por creer que su mundo estaba en su perfecto derecho al no admitir en su seno la hija del Sr. Manuel, quiso contestar: fuéronse enconando los ánimos, subiendo de color los apóstrofes y se sucedió una escena tras la cual, despues de haberse echado en cara ella á él su pobreza y él á ella su humilísimo origen y el poco decente de su fortuna, hizo Consuelo que se le arreglara su cuarto en las habitaciones de la parte opuesta de la casa y salió para siempre según dijo de la vasta cámara nupcial, dejando en ella solo y abatido á Fernando que en toda la noche pudo conciliar el sueño.

Y cuando á la mañana siguiente,

vió este tras los empañados cristales de las ventanas del jardín del chalet, despojado de todas sus flores, secos los árboles por los rigores de la estación y coronando el paisaje el cielo de tonos grisáceos del esteril Diciembre, sintió en su corazón, tan yermo de afectos dulces como el paisaje de alegres colores, una sensación de intenso frío que le anunciaba estar condenado a un invierno perpetuo sin esperanzas de primavera, aún más triste y desolado que el que aquejaba entonces a la naturaleza toda.

R. GRAS.

Noticias

—Ayer, sin que acabase de serenarse el tiempo por completo, lució el sol á ratos.

—Sabíamos que uno de estos días había de publicar El Imparcial de Madrid una carta de nuestro paisano y amigo el notable ciclista Pepe Coll, retando al campeón Pedrós que ganó la carrera San Sebastián-Madrid. Como no ha venido el correo, nos hemos quedado in albis hasta ayer en que llegó la correspondencia del día 24 y en el correspondiente número del diario madrileño nos hemos encontrado con la noticia siguiente:

«El conocido velocipedista de Lérida D. José Coll nos dirige una carta, manifestando que por falta de elementos se vió obligado á abandonar la carrera San Sebastián-Madrid, pero está dispuesto á medir sus fuerzas con Pedrós, bien haciendo aquel trayecto ó la misma distancia en otra carretera.

Exige que el match se celebre antes de un mes, á contar de esta fecha.»

Algo anómalo es que haya publicado en tan poco visible forma el reto de Coll á Pedrós, El Imparcial, pero lo es más la forma en que dá la noticia Juanito Pedal en el Heraldo. Dice lo siguiente:

«Lapuente y Coll han retado á Pedrós á un match.

Si Pedrós se deja aconsejar, no debe aceptarle.

Créalo Pedrós.»

Y ¿por qué?—decimos nosotros. Fue tan desastrosa la organización y dirección de la carrera, que la gloria de Pedrós ganaría mucho con aceptar el match... si ganaba. Mientras que ahora hay dudas y... algo más.

¿Cómo que nos hemos quedado sin saber quien es el campeón!

—Han sido destinados á esta Zona el Teniente Coronel de Infantería don Emilio Colubi, el Comandante de Caballería D. José Morales de los Rios, el Capitán de Infantería D. Vicente Jasso y el de la misma clase y cuerpo D. Tomás Bosch.

—El bizarro Capitán D. Ginés Soler, primer Teniente que fué del Regimiento de Almansa, ha sido destinado á la Zona de Villafraida.

—El sorteo de Oficiales de Administración Militar, se verificará el día 30 de este mes.

—Al Sr. Presidente del Consejo, señor Cánovas, se atribuye el dicho de que, en caso de enviarse á Cuba más tropas, será únicamente para proteger los ingenios y haciendas contra los ataques vandálicos de los insurrectos.

—El Ayuntamiento de Sabadell está organizando una tómbola para socorrer á las familias de los reservistas.

—Ha sido destinado á la Reserva de Oviedo el Capitán D. Eugenio Montoto, que vino hace poco tiempo de la Isla de Cuba por enfermo.

—Con oportunidad señala el Diario las deficiencias del piso de todas las calles de Lérida, excepto la Mayor. Nos hemos ocupado en el asunto más de una vez señalando no solo las molestias que causa al transeúnte el actual sistema, especialmente en días de lluvias, si que también lo costoso de la conservación.

Propone el colega local, como remedio, volver al antiguo empedrado de cantos rodados, que á nuestro parecer es mucho más caro y más molesto en todo tiempo que otro cualquiera.

La práctica aquí, y en todos puntos ha señalado como el más barato y cómodo el sistema de adoquines. Dígalo sino, el empedrado de la calle Mayor que lleva ya 15 años en uso, y con una ligera reparación soportaría muchos más.

El adquinado de piedra dura y pequeño tamaño para el arroyo y los baldosines Escofet, para las aceras son el sistema más apropiado, y si bien resulta algo costosa la construcción, en definitiva se compensa el gasto por la duración y economía en las reparaciones.

—En las oficinas de Telégrafos de Barcelona se halla detenido por no encontrarse el destinatario, un telegrama expedido desde Lérida á D. Luis Soler, Bol 528

—Muy en breve se publicará en el Boletín Oficial la relación nominal de las fincas que se han de expropiar en el distrito municipal de Estimariu y en el término de Caste Inou de Carcolse, distrito de Aristot, con motivo de la construcción del trozo 2.º de la sección de Seo de Urgel al confín de la provincia con la de Gerona, perteneciente á la carretera de 2.º orden de Lérida á Puigcerdá.

Los propietarios interesados en el término de quince días, á contar desde la publicación, podrán reclamar contra la necesidad de la ocupación de las fincas, dirigiéndose verbalmente ó por escrito á los alcaldes de los mencionados distritos.

—Por concurso han de proveerse las siguientes escuelas incompletas, vacantes en esta provincia.

Elementales de niños.—Torregrosa, con 825 pts, Mongay, con 625; Palau de Anglèsola, con 625.—Terrens, con 625.—Elementales de niñas.—Lérida, con 1 650.—Altrón, con 625.—Bellcaire, con 625.—Espuga de Serra, con 625.—Llimiana, con 625.—Masalcoreig, con 625.—Montausell, con 625.—Terrens, con 625.—Incompletas de niñas.—Oliola, con 400.—Civís, con 375.—Duro, con 375.—Incompletas de ambos sexos.—Montoliu de Lérida, con 550.—Castellbó, con 350.—Régola (Agets), 350.

Además del sueldo que para cada escuela va consignado, los maestros disfrutaran habitación para sí y su familia y el producto de las retribuciones de los niños que puedan pagaras.

—La Alcaldía impuso ayer solo una multa, á un boyero por apacentar reses en propiedad ajena.

—Ayer al anochecer hubo su mija de bronca infantil en la banqueta, causada por un muchacho de instintos más ó menos salvajes que arrojó al Segre desde el puente un pobre perro que fué suficientemente incauto para dejarse coger.

—Bajo la presidencia del Teniente de Alcalde, Sr. Agelet, se reunieron ayer mañana en el Ayuntamiento los Sres. Baron de Casa-Fleix, D. León Ignier, de Balaguer, D. Emilio Terreu de Menarguens, y D. Pedro Hernando, de Corbins, para tratar del asunto referente al camino vecinal desde Balaguer á Lérida por la margen derecha del Segre. Hicieron todos francas protestas de entusiasmo por el proyecto y decisivos propósitos de llevarlo á la práctica con actividad.

El acuerdo tomado fué el de que cada Ayuntamiento de los referidos pueblos incoe el oportuno expediente al objeto de obtener los beneficios del 40 por 100 concedido por la Diputación á otras localidades.

Adelante, y no cajar, que la obra es altamente beneficiosa.

—En la parroquial Iglesia de San Andrés se celebraron ayer mañana solemnes funerales por el eterno descanso de nuestro malogrado y querido amigo el joven Médico 1.º de Sanidad Militar, don José M.ª Combelles y Laborda.

El sentimiento general, sincero y profundo, que ha causado aquí tan gran desgracia tuvo ayer expresión elocuente; una concurrencia numerosísima llenó el templo, fúnebremente dispuesto, para tributar el consuelo de sus oraciones al alma del finado y la manifestación de su pena á la affigidísima familia del Sr. Combelles.

Asistieron al santo oficio los señores Gobernador civil, General-Gobernador militar, el Sr. Alcalde, todos los Sres. Jefes de Cuerpos de la guarnición y comisiones de los mismos, gran número de amigos, y muchas y distinguidas señoras.

Si hay consuelo posible, tan reciente la herida, para el contristado corazón de los Sres. de Combelles habrán de hallarlo en la manifestación de sentimiento que ayer presenciaron. Reiterámosles el nuestro, deseándoles que Dios les conceda la resignación que han menester en este dolor que les affige.

—Ya está resuelto por el ministro de la Guerra de una manera definitiva la fecha de embarque y los demás detalles de organización referentes al nuevo ejército expedicionario que ha de enviarse á Cuba. Dicho ejército se formará con 25 000 hombres, y lo compondrán 29 batallones, y el resto, hasta dicha cifra, de refuerzos.

Para formarlo se espera á que ingresen en los cuerpos todos los mozos de la quinta de este año, cuyo sorteo se acaba de verificar, y se enviarán dichos fuerzas, no en dos veces, sino de una sola, embarcando todos para Cuba en la segunda quincena de Noviembre.

—Por el Excmo Sr. Rector de este distrito Universitario se ha dispuesto que, habiendo sido excluido de la lista de votantes para la elección de compromisarios para Consejero de Instrucción pública el Director de esta Escuela Normal de Maestros, por no desempeñar el cargo en propiedad, no puede éste presidir la mesa del Colegio de esta provincia el día de la expresada elección, sino que corresponde dicha presidencia al elector de mayor edad entre los presentes, á tenor de lo que previene el Reglamento de 27 de Julio último para la constitución de las mesas en las elecciones de los profesores de enseñanza no oficial.

—Ayer, tarde y noche, circuló insistentemente la noticia de que se habia recibido un telegrama de Madrid, dando cuenta de que habia sido copada en Cuba por nuestras tropas la partida de Maceo y fusilado éste.

Desgraciadamente no ha tenido confirmación de ningún género la noticia, como ya verán nuestros lectores en el A'cance de la prensa de Barcelona y servicio telegráfico.

—Durante las anuales y sucias tareas de la vendimia queda nuestra ciudad en situación comparable, por el espectáculo que sus calles todas ofrecen, al aspecto de las poblaciones africanas. Por si era poco característica todavía la suciedad de nuestras vías, sítese el curioso en la entrada de la calle de Caballeros y tenga la seguridad de que no ha de pasar mucho rato sin que aparezca algún carro tirado por varias caballerías, y conducido por alguien más caballería aun, por cuya boca desfilará en la forma menos correcta posible toda la corte celestial. Bien es verdad que como todo ello se pronuncia á grito pelado, los dependientes de la Autoridad no pueden entarse y corregirlo.

—La Junta directiva de la Asociación Veterinaria de esta provincia, ha acordado celebrar sesión general el día 30 del presente mes en Cervera, en el «Casino de la Amistad», cursándose al efecto las invitaciones entre los asociados con la anticipación debida.

Como final de la sesión el vicepresidente D. Rafael Cornadó, aventajado profesor establecido en dicha ciudad de Cervera, hará uso de la palabra para desarrollar el tema que lleva por epigrafe «Misión del Veterinario bajo los puntos de vista Zoológico Agrícola e Higiénico.»

Teniendo, pues, en cuenta lo mucho que halaga al significado patriótico de la clase médica veterinaria, todo acto que emane de su seno como timbre de progreso, no duda la citada Junta que cada profesor en particular hará cuanto esté de su parte para asistir, con lo cual es de esperar se verán congregados en número respetable.

Si alguno de los asociados no ha recibido el reglamento impreso en la fecha que se convoca á la Asociación, puede dirigirse con carta al presidente (Llullola) ó al Secretario (Fuliola) de la misma y se le remitirá enseguida.

REMITIDO

Sr. Director de EL PALLARESA.

Muy Sr. mío y amigo: le ruego me dispense el obsequio de mandar insertar en el diario de su digna dirección la siguiente carta, que con esta fecha dirijo al jefe del partido conservador en la provincia, don Ramón Soldevila.

Le anticipo las más expresivas gracias su afecto. amigo y s. s. q. b. s. m.—Miguel Clua.

Sr. D. Ramón Soldevila, Presente.

Mi distinguido y respetable amigo: jefe V. del partido conservador en esta provincia, me ha tenido veinticinco años á su lado y á sus órdenes, luchando por nuestra política con un entusiasmo y un desinterés absolutos que nadie desmentaría y que usted conoce mejor que nadie. Pero, ni Cristo pasó de la cruz, ni yo paso de aquí á donde hemos llegado por obra y gracia de direcciones desacertadas y de complacencias que han debilitado sus energías y su autoridad lastimosamente. Siento decirle que me retiro de la política activa, por ahora y sabe Dios hasta cuando, porque de no cambiar radicalmente la dirección y procedimientos seguidos desde algunos años por el partido conservador en la provincia, me será imposible volver á ella, para no contribuir al descrédito de nuestra agrupación y al completo agotamiento de nuestras fuerzas por el ridículo en la opinión general y la dispersión en las huestes, antes por V. con tacto y discreción dirigidas, hoy disgustadas y heridas por satisfacer ambicioncillas, caprichos y rencores. Esta política exclusivista, desviada del fin primordial que imponen al antiguo partido conservador su historia brillante y sus principios fundamentales no puede conducirnos más que al disgusto y á la dispersión, sin que la patria que tanto puede exigirnos, tenga que agradecer nada de esos esfuerzos solo empleados en beneficio de unos pocos, que al propio tiempo que perturban nuestra agrupación, la inutilizan para que allá en Madrid, con la autoridad y prestigio que dan la unidad, la lealtad y el patriotismo, pueda conseguirse nada en bien de Lérida, de esta provincia desgraciada que necesitado mucho se ve huérfana de influencia y desatendida por todos.

Me separo de la política activa, Sr. Soldevila, y crea que lo hago con gran sentimiento. ¡Luchar tanto para lograr esto, es muy doloroso! Me consuela tan solo el recuerdo de que en estos últimos días y antes de tomar esta resolución, se me ha proporcionado una satisfacción de amor propio que me ha permitido prestar un buen servicio al partido conservador.

Conocida mi determinación, Sr. Soldevila, excuso decirle que particularmente tendrá V siempre un buen amigo, en su atento servidor q. l. b. l. m.—Miguel Clua.

LOGROGRIFO

- 1234 Nombre de mujer.
214 Pecado.
21 Verbo.
4 Vocal.
32 Pronombre.
324 Pariente.
3214 Largo y estrecho.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior:

E-ba no.

Notas del día

SANTOS DE HOY Stos. Cosme y Damián médicos Aduifo y Terencio mrs., y Sta. Hiltrudis.

Alcance Telegráfico

DE BARCELONA

hasta las 11 de la noche.

Madrid 25.—El comandante general de Melilla telegrafía que unos cuantos moros agredieron á los vigilantes de la plaza y fuerte de San Lorenzo.

El Gobierno está dispuesto á exigir al Sultán el cumplimiento estricto del tratado de Marrakesh.

—El general Beranger ha conferenciado con el ministro de la Guerra acerca de la conveniencia de enviar la escuadra de instrucción á Tánger.

Madrid 25.—La columna del coronel Oliver ha tenido nuevos encuentros con los rebeldes, causándoles varios muertos y heridos y haciéndoles multitud de prisioneros.

Madrid 25.—En Santiago de Cuba han sido presos el vice-presidente de aquella Diputación provincial señor Tamayo, el diputado señor Betancourt, el abogado señor Bravo y el periodista señor Fajardo, acusados de estar complicados en los trabajos separatistas.

Madrid 25.—Insistese en que Maceo ha pasado á la provincia de Puerto Príncipe.

—A bordo del vapor americano Comodoro fueron apresados, además de las municiones de que he dado cuenta, una ametralladora y otros efectos.

Madrid 25.—El jefe del campo de Melilla se presentó ayer al general Alcántara, dándole explicaciones y disculpas por la agresión de los moros á que antes me referí. El general reclamó la inmediata entrega de los culpables para castigarlos.

Madrid 26.—Se han presentado al general Alcántara tres moros de los más influyentes de las kábitas de Mazza y Frajana lamentando lo sucedido, prometiendo la devolución del fusil arrebatado al centinela de San Lorenzo, dar completas satisfacciones y entregar á los culpables, que son conocidos.

Han sido presos tres parientes de los agresores, interin son habidos éstos.

En la plaza reina completa tranquilidad.

Madrid 26.—Según un telegrama oficial, el jefe de las fuerzas destacadas en Sagua batió á los insurrectos matándoles tres hombres entre ellos al titulado capitán Morales, cogiéndoles además muchos prisioneros.

El coronel Oliver, después de cinco días de operaciones, derrotó á unas partidas, apoderándose de su campamento, cogiendo varios prisioneros y haciéndoles cinco muertos. —El batallón cazadores de las Navas, en combinación con la artillería, derrotó á unas partidas, causándolas cuatro muertos y cogiéndolas un prisionero.

El espíritu de las tropas es excelente.

Madrid 26.—El general Alcántara telegrafió al Gobierno lo sucedido en Melilla, el día 23, recibíendose aquí los despachos el 24. De dichos telegramas resulta que los moros acometieron á nuestros centinelas de la playa de San Lorenzo desarmando á uno.

Un cabo y ocho soldados salieron en persecución de los agresores, haciéndoles varios disparos. Nuestras fuerzas no rebasaron los límites del campo, y á pesar de esto, los moros frontizaron, sobre todo los de Mazza, mostrándose muy irritados.

El general llamó al bajá, advirtiéndole que no aceptaba excusas ni explicaciones que exigía la entrega de los culpables para imponerles un severo correctivo.

Madrid 26.—Han circulado rumores de que el Barcátzgui fué echado á pique por un torpedó manejado por los insurrectos. El rumor carece de fundamento, y es un verdadero canard.

El naufragio fué producido por las causas que todo el mundo sabe. Lo demás, es mentira.

Madrid 26.—La prensa pide al Gobierno que proceda con toda energía, á fin de castigar duramente á los agresores de nuestros centinelas de Melilla.

San Sebastián 26.—El señor Cánovas ha explicado que no pudo hacer empréstito de 50 millones el Banco de España, porque no conviene disminuir su reserva de oro, y en oro necesitaba ese adelanto el Gobierno para atender á las obligaciones que la guerra de Cuba impone. Que la operación se ha verificado en buenas condiciones y se hará efectiva en oro francés.

—Acercá de los refuerzos que han de enviarse á Cuba, repitió que hasta primeros de Octubre no puede decirse nada, y que entonces se sabrá si se necesita ó no más gente en la gran Antilla.

Madrid 26.—De la Habana dicen que Maceo tuvo que abandonar el campamento que tenía establecido en el poblado de Santa María, al cual prendió fuego, dejando en él gran

cantidad de utensilios, efectos, viveres y municiones.

Madrid 26.—El correo de Barcelona viene á esta corte por la línea del Norte, con gran retraso.

El telégrafo no funciona con Barcelona ni con Valencia.

De Francia tampoco llegan los correos.

Madrid 26.—Los fondos públicos, que ayer experimentaron alguna baja á causa de las noticias de Melilla, se han repuesto algo esta tarde.

Madrid 26.—Un telegrama del Ferrer anuncia que es probable que hoy quede constituido el nuevo Ayuntamiento.

Madrid 26.—El País persiste en afirmar que el señor Navarro Reverter intentó con el Monte de Piedad de Madrid una operación de crédito de cinco millones de pesetas, que no le fué aceptada.

Se comenta mucho esa insistencia y hay quien afirma que obedece á resentimientos personales ó á otras causas de que se habla sotto voce.

Madrid, 26.—Es opinión general que el señor Cánovas llegará el lunes á esta corte, no celebrándose el anunciado Consejo de ministros hasta el martes.

Madrid, 25.—En la iglesia del Buen Suceso se verificarán mañana los funerales por los naufragos del Barcátzgui.

Asistirán el ministro de Marina, el obispo de Sión, muchas autoridades y comisiones del ejército.

Madrid, 26.—No hay noticia oficial alguna que se refiera á la campaña de Cuba.

Con Valencia estamos incomunicados.

Madrid, 26.—Se ha recibido un despacho oficial de la Habana dando cuenta de un hecho de armas librado entre las fuerzas del teniente coronel Romero y las del cabecilla Suárez.

El teniente coronel Romero salió de Santa Clara el día 22 con fuerzas del regimiento de San Marcial, 24 soldados de caballería del regimiento de Montesa, 25 guerrilleros de Alfonso XIII, individuos del escuadrón del Comercio de la Habana y 10 soldados de artillería al mando del teniente Castilla.

Después de una marcha de once leguas, en las inmediaciones del Corozal encontraron á la partida del cabecilla Suárez, formada por 600 hombres, entablándose seguidamente la lucha, en la que combinaron las tres armas los movimientos de manera que derrotaron por completo al enemigo.

Las granadas lanzadas por las piezas de artillería sembraron el pánico entre los insurrectos, los cuales se dirigieron hacia Jiquima, internándose en el monte. Los rebeldes tuvieron 2 muertos y 17 heridos, que dejaron en el campo, y nuestras fuerzas no tuvieron ninguna baja.

Segun noticias de origen filibustero, nuestras tropas tuvieron 370 bajas en la acción librada cerca de Ramon de Yanguas, añadiéndose que el jefe insurrecto Antonio Maceo se halla en la provincia de Puerto Príncipe.

Han llegado á la Habana, procedente de Santiago de Cuba, detenidos por cuestiones políticas, el vice-presidente de la Diputación provincial de Santiago; el diputado provincial señor Bellancour, que ha desempeñado varios cargos en aquella Audiencia; el abogado don Antonio Bravo y el periodista señor Fajardo, los cuales serán embarcados para la Península y enviados á Cuba.

Servicio de «El Pallaresa»

SAN SEBASTIAN

26, 6'15 t.

El Sr. Cánovas niega que haya fracasado la operación de Tesorería, asegurando que siguen las negociaciones.

Se ha desechado la agregación de los excedentes de la carrera judicial á los tribunales. Ha sido nombrado presidente de la Audiencia de Barcelona D. Joaquín Mastón.—L.

Madrid 27, 9'25 n.

M. Carenas ha escrito al Heraldo una carta protestando de los ataques que le dirigió Clarin contra la marina. Indican que se batirán, á cuyo efecto marcharán ya algunos á Oviedo.

Bolsa: Interior.—169'30 Exterior.—80'55.—Cubas de 86, 100'95.—A.

27, 2 m.

Hoy van á Oviedo tres marinos para desafiar á Clarin. En Tánger han ocurrido trece defunciones y 18 invasiones. En Betera y Buño los rayos mataron á seis personas.—A.

27, 3'10 m.

Los oficiales heridos que mencionaba en mi telegrama del 23 son los capitanes Dueños y Moratinos, el alférez Moratinos y teniente Peralta, todos ellos resultan con heridas leves.

En telegrama particular de Jaimaica participan que la columna del coronel Canellas sorprendió el campamento del cabecilla Periquito Perez causándoles 5 muertos y cogiéndoles, armas, caballos, municiones y viveres teniendo la columna 4 heridos.

El general Martínez Campos desembarcó en Matanzas.—A.

